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　　其實我沒想講懺悔，我那髒心爛肺的事我真不願意到這來說。
還有二十分鐘時間，我覺得大家都餓了，我抓緊點時間。所以這個
靈知，我接著說這個，我們剛才沒說完。靈知是一體的，所以靈知
沒有界限、沒有時間、沒有空間、沒有方向。但是靈知這東西特別
奇怪，所有的物質都是靈知產生的，你看看，我們叫真心、叫自性
，都是它產生的。產生的東西你能看得見？看不見，佛法叫做無表
色，色就是物質，我們叫色身，色實際上是一個很古老的詞彙，今
天就叫物質。當年漢朝的時候沒有物質這個概念，這是西方的概念
，我們中國人叫色，不是男女那個色，是色身的色。所以它是無表
色。無表色有形狀、有大小、有顏色嗎？在我們凡夫這看，我們看
不到它的顏色，看不到它具體的存在，但是有功夫的人，有定功的
人，他就能看到靈知。
　　譬如說我們作夢，每個人都有作夢的經驗，夢中你有境界，夢
中你有感受，等你醒來以後了不可得，但是你說我在夢中的時候真
出汗、真著急，娶媳婦是真樂，感受是真實的。我們現在也是生活
在夢中，但是夢中的這個境界，哪呢？我看夢中明明有別人、有自
己、有山河、有大地，怎麼沒看見？夢中的境界是你自心變現的，
你不能說它有，因為你醒了了無可得；你也不能說它無，你真真實
實的感受到它的存在。有甚深定功的人，我們說「黃粱夢」這個故
事，這秀才在那作夢，一個道士在他旁邊，他在夢中做的什麼夢他
完全看得見，他完全知道。所以無表色，聖賢對我們說，我們沒有



能力見，所以它不存在；對他們來講，他能看得見，能掌握得到。
　　有些人說佛法特別的虛偽，大慈大悲憑什麼？無緣大慈，同體
大悲。但是那些明心見性的人，明心，明白心的作用；見性，見到
心性的存在，這些人他們明白，原來我跟大家都是這個地方來的。
所以無緣大慈，同體大悲，他這種慈悲是建立在這樣一種證得的基
礎上，他那種愛真是非常非常清淨。什麼叫清淨？不要用問為什麼
。什麼是平等？都是一個地方來的。什麼叫覺悟？我看清楚了。什
麼叫真誠？就是一回事。真誠、清淨、平等、覺悟，所以才有第五
兩個字，慈悲。他完全是理智的，他是看到這種境界，他是證得這
種境界，他說這話。佛法的慈悲一點也不虛偽。
　　所以學佛的人不殺生。儘管我們今天這個接收器還接收不到山
河大地給我們的信號，還接收不到其他眾生給我們的信號，因為我
們墮落成凡夫。我們在座的每位朋友都希望恢復這個真心、恢復這
個自性。恢復這個真心、恢復這個自性，你得給我條路，我怎麼能
夠找到我的真心？我怎麼能夠回歸我的自性？這個路特多，多少？
說不完。佛法說八萬四千法門，形容詞，八萬四千法門，其實不止
八萬四千，也不止八十萬四千，也不止八百萬四千，因為性德你怎
麼敘述都敘述不完。就說我們說這個金子能做什麼東西，八萬四千
件東西？八萬四千種東西？不止。方便，給您個數，因為你沒數就
好像覺得不實在。任何自性當中所存在的功能，我們這兩天老說圓
滿的智慧、圓滿的德行、圓滿的相好，自性有作用，愛是自性的作
用，孝悌忠信禮義廉恥是自性的作用。任何這個作用，你只要把握
住一條，我走孝這條路，你把孝做圓滿、做到究竟，你就能找到自
性。你說我不走孝這個路，我走忠行不行？行，你要真把忠走到底
，自性就像這個圓點，輻射出來的功能就像圓點當中發出來的光，
任何一個光束都能引導你回家，選擇哪一條都沒關係。所以佛法說



「法門平等，無有高下」。為什麼說法輪功是邪法？他就覺得他比
佛法強。其實沒有一法不是佛法，沒有一法不是自性變現的，任何
一法包括美容、包括開餐館，只要你真正的把這個，在這一法上，
你的矛頭直指圓心，就能引導你回到自性，因為它是從那出來的，
關鍵你方向別偏了，偏了以後你就找不著自性。
　　大家說，「胡先生，什麼東西容易把我們的方向拉偏？」傳統
文化教育當中講得很清楚，自私自利、名聞利養、貪瞋痴慢、是非
人我、五欲六塵，天天在跟你搗亂，就是不讓你找到這個自性，天
天干擾你，佛法說「障道」，障礙你。我們怎麼清除障礙？我們沒
有一個人不想找到自性，我們沒有一個人不想找到真心，因為我只
要明心見性，我無量的智慧、無量的本事、無量的相好，相好是古
代的詞，就是我們今天講的無量的物質待遇，包括你的長相，包括
你的健康，包括你的財富，包括你的家庭，凡是身外之物，我們就
叫相好。誰不想找到這三件東西？找到，不殺生是一種愛的道路，
這條道路也是從自性發射出來的，這條愛的道路你走到底，你就能
找到自性，你就能明心見性。把你的愛從你的家庭擴大到你的公司
，擴大到你的親戚鄰居，擴大到你的同學朋友，最後擴大到整個北
京、整個中國、整個世界，最後有一天，突然擴大到盡虛空遍法界
你都愛，而且都是平等的愛，都是真誠的愛，都是覺悟的愛，這愛
裡邊沒有情執、沒有利益、沒有欲望，清淨的愛；這個愛裡邊有了
欲望、有了利益，這種愛就不清淨，就是染污的愛，你就找不到自
性。所以佛法說不殺生，實際上是愛這條道路上的一個基本要求，
否則的話你就別走愛這個門，就不要走愛這個門。不殺生是管住自
己的嘴，這是一種生活的基本態度。我們求別人難，求自己容易，
我們讓別人不吃不容易，我們自己不吃就管住自己，你這一管住自
己，又不用求人，又不用捨面子，又找到這麼一個法門，找到這麼



一個方法，就能明心見性，何樂而不為？所以這是一個最經濟、最
便捷、最穩妥、最安全、最直接、時間最快的修行方法。謝謝大家
。
　　這幾天我一直在想，我也跟幾個同學聊過，他說像蔡禮旭老師
，像鍾茂森博士、李越老師、靳雅佳老師，這種人是好，咱學不了
，這玩意境界太高，這哪是一般人！我說，「聽我說。」「得了，
胡先生，我覺得咱還是該怎麼著怎麼著，這麼難這玩意。一種米養
一百種人，其實我們就是凡夫，學學挺好，知道就行，回去以後咱
肯定做不到，這能是人幹的這東西？」我跟大家說，我剛接觸這玩
意的時候，跟大家的感受一樣，聽聽、學學、了解了解，還真練？
我對自己沒信心，我真能學這東西嗎？真能做到？我五十五歲了，
而且現在咱要什麼也有什麼，我憑什麼那麼苦，把自己給弄得什麼
嗜好也沒了，什麼想法也沒了，姑娘也不能看，肉也不能吃，酒也
不能喝，你說這人生有什麼意思？見誰就得磕頭。得了，謝謝，東
北朋友講話，「OK，sa you na la」。
　　我怎麼最後學上的？我就想利用這幾分鐘時間給大家說說，時
間太短了，不敢多講。我怎麼學上的？我當時真沒想什麼盡虛空遍
法界，我連北京我都沒想，愛，沒想這個。我一看這佛經上說的財
布施得財報，乖乖，這傢伙，發財是這麼發的，不是說瞎話，不是
騙人，不是跟領導面前、客戶面前溜須拍馬，捨財得財。這個甭管
怎麼說，蔡老師那境界，鍾博士的境界我達不到，咱們多掙錢沒什
麼不好，捨財得財，我這開公司的不就是要多得財？這咱們明白，
我走這解門，信解行證，我是從解門進來的。我真不信捨財就得財
，我沒學佛之前已經是十幾個億的身家，我沒覺得我捨什麼我不得
了，對不對？你讓我信，不信。但是他道理說得特明白，我理解，
這種理解叫做解悟，不是證悟，我沒有證得，我沒有親身經歷，但



是他說的東西我又不容置辯，確確實實以理服人。
　　我說我身體又不好，又重度的焦慮症，後來那個心理內科的醫
生說，你的駕照必須沒收。我開車我就不知道那無明火哪來的，我
不願意用司機，用司機我老罵司機，老跟司機吵架，吵完了我比他
還難受，人家一會就睡著了，我這折騰一晚上。我不想用又不行，
因為我這個焦慮症是有侵犯性的，那車在我手上，弄不好犯病的時
候就是殺人工具，明白嗎？我一看佛經上說，怎麼著，這健康不是
吃維生素、不是打網球、不是練高爾夫、不是去健身房？健康是果
報，怎麼來的？無畏布施。什麼叫無畏布施？你讓所有跟你在一起
的人都不著急、都不生氣，都樂呵呵的，各得其所、各就其位，都
沾你胡小林的光，因為你的存在他們幸福，你把無畏、沒有畏懼的
這種情緒，沒有畏懼的這種物質給予，你給了你身邊這些人，讓他
們生活在安詳之中，你就健康。我一聽這個，乖乖，鬧了半天不是
說到心理醫生那看病，花那麼多的錢，一個掛號費就兩千人民幣，
還排不上隊，還得讓司機幫著排隊去，我說就這麼一個無畏布施這
幾個字，行嗎？
　　我說佛法咱學到什麼程度不談，我要能把這兩件問題，財布施
得財報，公司經營狀況愈來愈好；無畏布施得健康，我身體愈來愈
好，這不就齊了！聖賢人咱甭琢磨，腳踏實地，自己的日子自己過
，別跟人摻合，你沒那本事，你也不照照鏡子，你看你什麼模樣？
我說我這人認命，我說行，反正什麼蔡禮旭咱不談，家裡掛個照片
看看而已，學不能學。我就開始捨財。捨財，佛法這個玩意特別的
讓人無奈，就和走樓梯似的，你捨一千萬之後，你就發現前面有個
兩千萬的台階等著你，得了還得捨。你說咱們好不容易得了就別再
捨了，捨得捨得，得了還得捨，把這第二個台階兩千萬又捨了，第
三個台階又出現了，就和小白鼠踏那個籠子似的，它永遠不讓你停



下來，卜愣卜愣老跟著轉。我說這玩意真奇怪，你說我捨了我得了
嗎？我真得了，公司的效益好。
　　現代藝術品的收藏，我給大家舉個例子，二００六年四月份，
我買了一幅現代藝術品的畫，花二百四十萬，二００七年四月拍賣
會我一拍賣，大家知道我拍賣多少錢？一千八百萬。這爺們、娘們
樂一宿，這一樂不行，佛說了，得還得捨。這玩意你說，還沒暖和
過來，抱著人家那拍賣公司的取款通知書，有什麼意思，還得捨，
看看得了，留個複印件放在檔案裡頭，還得捐。又碰到一幅畫，三
萬五千美金，便宜，二００八年四月，三千二百萬人民幣拍賣；三
萬五千美金買的，三千二百萬人民幣就拍賣，做白麵也沒那麼大利
潤。這傢伙，這小台階就弄得你。你說誰不想來財？你忙乎什麼？
　　這玩意真靈，靈是靈，但是自己用不著。你看那個漂亮姑娘，
妙玉這樣的，你就流哈喇子。你先別說做事，你只要有這念頭你就
到地獄了，你說這人生怎麼這麼苦！真苦，但是這裡邊真有樂。後
來，我原來是為了多掙錢搞捨財，我就發現這佛太偉大了，捨著捨
著自己的境界就提高。原來是為了多掙錢捨，捨到最後，什麼叫掙
錢不知道。你說這玩意，原來為掙錢著急，不著急了，原來為掙錢
說瞎話，犯得上嗎？找到鑰匙了，捨財得財，說瞎話得不了財。原
來為了掙錢爸爸媽媽都不能孝敬，現在說可以了，因為什麼？孝敬
爸爸媽媽並不是你不能得財的原因。時間不是財富的原因，捨財是
財來的原因，這人就愈活愈自在，愈活愈踏實，不為錢著急了。
　　現在回過頭看，他讓你捨，真有道理，捨了你一分錢不少掙，
同時你的心清淨，這太有魅力了這玩意。而且不願意跟客戶生氣，
生什麼氣？東邊不來西邊來。也不願意跟我下端的分包斤斤計較，
斤斤計較什麼？你命裡一個億的身家，人家分包拿不走。你不要以
為你給員工開了工資，那錢你就少了，沒那一說，你這輩子吃多少



飯、掙多少錢，定的。報銷條我也不批了，他愛報多少報多少，我
就跟財務說「只要他們寫，簽了字你就報。」我那財務說，「胡先
生，這傢伙，一張單子就十幾萬。」我說「我一千萬都捐了，十幾
萬我還在乎？」你看，這境界不一樣。我捐一千萬，五百萬沒什麼
感覺；捐兩千萬的時候，一千萬沒什麼感覺；捐到三千萬的時候，
兩千萬沒什麼感覺，業障就消了，境界就高了，心量就大了，量大
福大，錢就來了。來的時候特緊張，不來我覺得我倒不琢磨它，沒
錢省事，也不想著布施也不想著捨，這一來操心，你說我這用在哪
這錢？咱們是印《了凡四訓》？咱們是給唐山來一萬套？就琢磨這
個，琢磨這好不好？好，省得拿出時間來琢磨自己。所以說這佛法
教育人，它不是不讓你掙錢，它告訴你怎麼用這個錢，多好。
　　再說我這健康，我這特頭疼，每天晚上三點半起床，沒學傳統
文化之前。在座的諸位，那位青島來的這位哥們拿著管子上來，他
是要殺別人的，我是要殺自己。三點半一起床，兩段睡眠，起床就
自責，「我這輩子，昨天一天怎麼又跟爸爸媽媽發脾氣？怎麼又跟
開發商吵架，怎麼又對員工摔手機？」我光摔的手機有二十多個我
記得。我那屋，你們有機會到我那去看，我給你拉開抽屜，一抽屜
的電池和手機、手機充電器，沒得用，手機都摔碎了，一大堆。特
別痛苦。「黃花香，蜂子忙」，特別到這春天，萬物更甦之季，黃
花香就是油菜花，它一開花，也不知道是那花粉的刺激還是怎麼著
，蜂子就忙。我就是個蜂子，每年春天是最緊張的時候，有一頓藥
不吃就覺得受不了，這焦慮症。後來我半信半疑，無畏布施能得健
康，我就琢磨，我給誰無畏布施？我先給我的司機，每天晚上下了
班我先給他鞠一躬，給他嚇一跳，「胡總，您沒事吧？」我說「沒
什麼事，回家。」儘管我特不願意鞠那躬，憑什麼給你鞠躬？好傢
伙，真拿自己當回事了你，小樣兒。再遇到堵車，原來老跟司機發



脾氣，罵司機，「你瞅你那沒福的樣，這路讓你一選怎麼就堵？」
你說北京的交通跟司機有什麼關係？發洩。那司機特緊張，冒汗，
手都哆嗦，知道吧？現在一遇到紅燈，「別著急，慢慢開，佛說了
，晚五分鐘還能掙著錢。咱們信佛，掙錢不掙錢跟交通堵塞沒什麼
關係，踏踏實實的。」無畏布施。
　　然後再琢磨琢磨餐廳的小姐，原來對人態度不太好，我一去那
小姐拿菜單都是倒著，「胡先生，您點什麼菜？」我說那菜單都拿
倒了。「對不起，胡先生」，給嚇得。可了不得，這哪是來吃飯，
純粹來吃人的。現在就想著無畏布施，餐廳怎麼辦？我覺得我挺不
平衡的，也不給我打個折，我還給你送光盤。好傢伙，你原來對我
都畢恭畢敬，現在好，還敢跟我問問題，「胡先生，我覺得佛不靈
。」「不靈？不靈以後不跟你這吃」，我還跟人動情緒，「你學佛
，你不發脾氣」，她就說難聽點叫蹬鼻子上臉，說好聽的就是平等
。所以小姐現在都喜歡我，只要我到餐廳一包單間，「今天該我給
胡先生當單間。」「誰說的？昨天就是您，怎麼今天還是妳，那咱
得輪著聽，聖賢人教育不能光妳一人學」。有一天，因為我吃素，
我也不敢隨便餐廳去，我就固定一個餐廳，因為他知道我的習慣。
素菜做得真好，但是它是一個葷菜餐廳，殺生的。他是安徽菜，安
徽菜的素菜特別好吃。我就培養他們，咱把那個火腿給拿走，「徽
腿黃芽白」，徽腿就是安徽的火腿，不要了，咱們就留那個黃菜心
炒炒。這個「臘肉蒸冬筍」，咱們把臘肉拿掉，把冬筍拿出來。這
個「績溪炒粉絲」用肉絲炒，咱不用肉絲，咱們用筍絲，你看跟著
一塊兒。最後那個老闆就跟我說，「胡先生，自打您學佛之後，本
餐廳推出了健康素餐，您知道怎麼回事？百分之三十一都點您這套
素餐，謝謝您！」然後有天我一進餐廳，一小姐一見我面，「哼！
」「怎麼了？」「哼，老跟我搶，就你慣的，今天想給你當班都當



不了，真是的，還學佛。」想給我到單間來值班。我說「姑娘，這
不怨我。」「那你跟我們老闆說，今天我們兩人一塊在單間裡伺候
您。」「她又是個實習的，客人老跟她發脾氣，老闆說了，胡先生
不發脾氣，這實習生放在胡先生那實習。」無畏布施，就讓所有跟
你在一起的人都不緊張，都放開了，都還他原來本來面目。
　　後來我就老琢磨誰還畏，我怎麼施？我讓他無畏。想著想著，
我就再也沒有想我自己是焦慮症，就把自己給忘了，忘了之後突然
有一天我醒來，我說我這已經三個月沒吃藥，我怎麼也不自殺，我
怎麼也不緊張，我怎麼也不想跳樓？其實我當時聽這無畏布施你就
得健康果報，我跟大家說句實話，我真覺得是迷信，你自己得病跟
別人有什麼關係？你把愛給別人，你讓別人別緊張，你身體就健康
？你別跟我這談玄說妙。我說那咱就試試，這一試它的原理在哪裡
？你沒有自己，誰得病！（大家給點掌聲。掌聲也別太長，稍微給
點就行。）
　　所以這個布施還真靈。後來我說，我再一看看佛菩薩教誨，還
有個法布施得智慧，我覺得智慧跟我沒什麼大關係。後來我就到醫
院復查這焦慮症，那協和醫院的大夫跟我說「胡先生，你千萬別說
你怎麼好的，您要說您怎麼好的，以後我們這沒生意了。這傢伙，
您就無畏布施這四個字就解決問題，你別，這是個例、個案，而且
沒有普遍性。科學講究重複實驗，效果數據要一致，一歐姆的電阻
等於一伏特的電壓，有一安培的電流流過，誰來做都是這個實驗。
你那個經驗不具備普遍性。」我說「行，反正我跟您說，我反正就
是沒吃您的藥，三個多月我也忘了，您非得讓我回來檢查，我就檢
查。」他說「您就回去，但是那藥備著，實在不行您再抓一把。」
我說「好，明白了，實在不行再吃點。」我這兩年多，藥都找不到
了，過期了，再吃只能給耗子吃。



　　所以就是這個法布施。我這就有信心了，我從財布施進來，這
不缺錢，報銷也不管，文件也不批，也不跟人發脾氣，錢一分錢沒
少掙。二００七年這樣，那是不是有偶然性？二００八年還那樣。
二００九年本來說金融風暴，五月一號我到劉總那，第二屆青島論
壇，一單合同都沒簽，我說乾了，這財布施不靈，就管兩年的用，
錢都捐出去了，也沒了，你給點。今兒來了，二十四號。來之前跟
我那銷售部，跟我們公司主管銷售經理談，我說「簽多少台爐子？
」「胡總，二千二百台。」我們一年賣二萬五千台，那現在剛十分
之一都不到，七月份了。我說「你有什麼想法？」「我沒什麼想法
，我給你說說現在我們下半年的計劃，下半年已經接到中標通知書
的，和已經開始討論合同文本的這些爐子加在一起，三萬七千八百
台。按照我們銷售部往年的經驗，打個八折，今年二萬八千台沒問
題。」佛不騙人！
　　為什麼佛不騙人？人家騙您幹嘛？騙人的人兩種人，一個他有
利益，就您這點錢，和螞蟻那塊肉皮似的對人家來講，人家要你這
錢？人家無所求，人家已經找到真心和自性，人家想來什麼來什麼
，能量轉變成物質，物質不用了又化成能量。牛頓二定律，力等於
MA平方，MA平方可以轉化成力，力也可以轉換成MA平方。M是什
麼？質，物質。人那邊可逆，咱們這邊只能把物質變成能量，能量
回不到物質，可悲。什麼意思？太陽光照到大地上，這是能量，通
過三百六十五天變成糧食、變成物質，變成物質你吃到肚子裡，你
再把它糟蹋了，再變成能量，你再活下來。你說我有沒有這本事把
太陽的能量不通過土地，我直接給它變成糧食？你沒這本事。所以
說為什麼要敬天敬地？沒這天地你活什麼勁，是天地養育了我們。
所以道教說，千萬不能指天罵地。缺大德，東北人講話，缺老德了
你。就這麼一塊太陽能電池，把太陽的能量變成我們能夠服用的物



質，養活我們這個身體。呵風罵雨、指天罵地絕對不能幹，道教的
《太上感應篇》說得一點不錯。「這天真討厭，又下雨」，閉上你
的嘴，你吃飯那個石頭就把你牙給蹦了，我跟你講，沒它們有你們
？所以一定要謹慎。
　　這個病就這麼不知不覺的好了。那我說這法布施得智慧，我這
時候心量就大了，我覺得我得到實際利益。你看我這修學進程，原
來沒想度眾生，我也沒想著給大家講，我就覺著我自己關上門樂不
就得了，跟別人有什麼關係？咱做買賣賣爐子，跑外邊瞎白活什麼
去，跟你有什麼關係，那都是老師的事。後來慈悲心就出來了，我
也不知道怎麼出來的。你胡小林樂了，病也好了，看到身邊這些朋
友、這些客戶、這些餐廳的服務員、這些同事，他們還沒有得到這
東西，他們還沒有得到這些好東西，而且咫尺之遙，就差一尺的距
離，你胡小林小子發發慈悲，給點意思，把這東西教給別人，讓他
們跟你一樣，找到這分樂。
　　講了一年，忝著張臉，從二００八年的七月份，整整一週年，
淨空老法師那講的第一次，「中國傳統文化帶動企業經濟良性發展
的經驗分享」，今天整一週年，你說多不可思議。這一年來，我愈
講愈好，愈來愈受歡迎。「胡先生您是不是看了很多書？您是不是
看了很多資料？您是不是跟別人學習了很多？」我跟大家說，我每
天的功課讀一遍《無量壽經》、讀一遍《弟子規》，企業的中層幹
部找我，除了《弟子規》我不跟他聊別的，就這三樣東西。平常不
說話、不動腦子的時候，一句阿彌陀佛不離開嘴。真覺得有點智慧
現前那種感覺。法布施得智慧，我原來也覺得這挺玄，我怎麼給別
人講我就有智慧？財布施、法布施、無畏布施，布施掉的是什麼？
自己。布施掉自己什麼就恢復？真心，真心恢復，您什麼都有了。
快一點了，就講到這。



　　主持人：我們想請胡先生您跟大家用兩分鐘的時間，來講一下
懺悔有什麼好處？
　　胡小林：OK。普賢菩薩十大願王，十大願王，很多學佛的朋友
，還有很多新朋友，新朋友可能不了解普賢菩薩為什麼有個十大願
王，十大願王就是他的十件工作，他要做的工作。其中第四大願王
說的是「懺悔業障」，懺是梵文，悔是中文，這個字是梵漢合譯的
字，懺悔，懺，梵文的意思是說出來，悔是自己關了門捫心自問，
檢討自己。為什麼普賢菩薩會把懺悔業障，業障怎麼消除？十大願
王很簡單，他為什麼會把懺悔業障列入在其中？我們不能見性，我
們不能證果，就是因為我們有業障。業障消除的方法是什麼？不是
捐錢，不是做好事，不是說捐錢蓋希望小學，要是這個，普賢菩薩
肯定說第四大願王，汶川地震多給錢，他沒說。懺悔業障，業障只
有用懺悔這種方法才能解決。
　　大家都特別關心，到底有沒有消除業障的方法？有，有幾種？
存在且唯一，懺悔。你沒得選，就和妙玉居士似的，你沒得選，就
這麼漂亮，沒脾氣。懺悔能懺除業障，而且只有它能懺除業障。那
麼懺就是說出來，我主要得益於說，說出來。我那光盤當中大家愛
看，刻了很多套，為什麼大家愛看？要說講理論，我也不懂什麼理
論，我跟大家，不是說咱們揭自己短，我連漢語拼音我到今天都不
靈，沒學傳統文化之前，宋朝跟唐朝哪個在前、哪個在後我都不知
道，您說這文化的事是我幹的嗎？我除了歌廳就是舞廳，除了舞廳
就是餐廳，三廳。人家是三星上將，我是三廳上將。但是大家覺得
我進步快，覺得我境界提高得快，如果真有的話，我不承認，如果
真有的話，就得利於這個懺字。
　　我悔就不用說了，我昨天晚上回屋，跟五組的同學分享完，發
現自己的錯誤，今天咱們就懺。到屋十二點，跟我在一起的義工打



開我的房門領我進去，大家知道他幹的第一件是什麼事？把我睡覺
的床鋪好，被子展平，枕頭放回原位。我當他叔叔有餘，小伙子，
戴個眼鏡，我到今天都不知道他叫什麼名字。我在那幹嘛？著急脫
鞋、換衣服。人家在那幹嘛？我有什麼德性？昨天晚上忝著臉還跟
人五組分享完，回去以後，你跟這小伙子一比，比你那歲數一半都
年輕，人家沒上講台，你看人做那事，放下手中的包，把被子展平
，把床鋪好，把水放到我的床頭櫃上，就那十分鐘。菩薩！他度我
來的，胡小林不行，你何德何能坐在這，人家在外邊當義工，真正
應該當義工的是我。菩薩學處，說老找不著學習的榜樣，老找不著
向誰學習，你不會學！你要會學，身邊這些朋友，身邊這些事物都
是學習的地方。懺，它為什麼比悔的作用大？自度、度他，這兩件
事在你這「懺」一個字同時完成。因為你不覺悟，你懺不出來，你
懺出來以後別人也覺悟，充分的體現了自他不二、自他兩利，太善
巧方便了！
　　我原來剛懺的時候，跟幾個哥們弟兄懺，你們都知道我什麼德
性，「行了，胡先生您這點事我們都知道」，說說，你總是懺出來
了。懺，剛開始懺兩年前的事，後來懺的人群愈來愈不認識，懺的
事愈來愈近，從兩年前到一年前，從一年前到半年前，從半年前到
一個月以前，從一個月以前到昨天。所以，懺悔消業障特別不可思
議，你一懺出來之後，下次你再犯這個事，你就覺得好像沒那麼重
這個習氣。譬如說我上電梯，夏天，小姑娘穿得少，男女之心就起
來了，這就是悔。然後週末幾個學佛的朋友說，「胡先生，男女之
心這事斷得怎麼樣？」「斷得差不多了。事是沒什麼，這心還有。
」有念頭就已經是罪過，不在於做，不在於你正在幹了它。就老跟
大家懺，因為這是我最大的一個煩惱，我也不知道怎麼回事。你看
，財我可以不貪，名我也不想要什麼名，說實話我這叫什麼名？我



一賣爐子的，我也不像人妙玉，人家還有一個明星的名，我這名不
需要。食，我已經吃素；睡，我本來睡得就很少，焦慮症他睡不著
。財、色，就這色，我跟大家說句實話，我當時有個想法，我說我
這五欲，就這色欲我過不來，我要能把這個克服了，我成佛有餘。
　　這是今年的境界，我只要看了小姑娘，我只要看了電視這些漂
亮小姐，我只要有機會產生這個念頭，我就記下來。記下來以後，
週末，不分大小、不分場合，只要沒有十八歲以下的咱就說。昨天
，你說我看她幹什麼？你坐在車裡，她騎個自行車過去，你說你。
我這冤，我一天就這一次。得了，明兒再發憤。所以懺完了以後我
教給大家一個更好的方法，大家注意到沒有，我每次來講課，我特
別願意跟同學們在一起，照相、簽字、寫認真改過，我寫給你們？
我寫給我的，我好不容易來一趟，你們對我愈恭敬，你們對我愈愛
戴，你們的眼神、你們的恭敬、你們讓我寫的這個字，就像一把把
尖刀插在我心上，我回去剛想作惡就不好意思了，我對得起你們嗎
？你憑什麼，對你那麼好。你們把我夾著，我下不來了。我要真去
了西方，我先把你們都帶到那去。謝謝大家，最後我要說的一句話
「我愛你們」。


